
Quillota EL OBSERVADOR | Vienes 7 de marzo de 2025 
  

Gobernador Rodrigo Mundaca e inversión 
del Estado en la región: “Nunca es suficiente” 

La autoridad analizó, en entrevista 

con Radio Quillota y Radio Observador, 
los alcances del presupuesto; además 
de seguridad y la carrera presidencial 

Ayer jueves, el gobernador 
regional Rodrigo Mundaca fue 
entrevistado por RobertoSilva 
Bijit, fundador de la Empresa 
Periodística “El Observador”, 
a través de Radio Quillota y 
Radio Observador. 

Durante la charla abordó 
diversos temas, desde lascom- 
petencias de su cargo hasta la 
actual carrera presidencial, 
pasando por otros tópicos tan 
sensibles como el combate 
contra la delincuencia. 

«¿Cuánto del presupuesto 
nacional va a nuestra región? 

“El presupuesto del gobier- 
no en la Región de Valparaíso 
equivale al 6% de la inversión 
global que hace el Estado de 
Chile en el territorio, Si te 
digo que el presupuesto para 
laregiónesde 105 mil millones, 
uno piensa que es harta plata, 
peroes poco para lasnecesida: 
des que hoy existen”. 

  

- Del presupuesto nacional, 
¿cuánta plata se saca para enc 
tregar a través de los gobier- 
nos regionales? 

-Siempre hablamos de traba- 
jos en materia de vialidad u 
Obras fluviales, entre otros... 
¿Cuándo van a pasar todos 
esos recursos al Gobierno 
Regional para tener por fin 
un proceso real de descen- 
tralización? 

“En general, el promedio 
está en los 105 mil y 120 mil 
(millones de pesos) para los 16 
gobiernos regionales, Enton- 
os, silo multiplicamos por 10, 
estamoshablando de un billón 
y medio que llega a los gobier- 
os regionales, es casi el 10% 
de la inversión del Estado en 
las regiones. Eso sigue siendo 
"muy pequeño, porqueel93% de 
nuestrosrecursos depende del 
erarionacional. Hay un proyce- 
to de ley que se llama Ley de 
Regiones más Fuertes” y está 
relacionado con la descentra- 
lización fiscal. Éste busca que 
las empresas que explotan re- 
cursos en nuestros territorios, 
incluyendo los puertos, dejen 
tributos en la región, para de 
esa manera poder pasar de un 
10.5% a un 30% de autonomía 
presupuestaria, lo cual hoy no 
tenemos. El año pasado tuvi- 
mos una controversia con el 
gobierno, porque en diciem- 
bre nos rebajaron más de 20 
mil millones de pesos, porque 
como dijo la ex Ministra del 
Interior, la operación renta 
no recaudó lo necesario y le 
metieron mano a todos los 
gobiernos regionales”. 

  Este ha sido un proceso 
duro, que no ha contado con 
lacomprensión lectora de quie- 
nes tenían que haberlo inter- 
pretado de mejor manera, El 
proceso de traspaso de compe- 
tencias al Gobierno Regional 
ha sido fallido, porque desde 
nuestro primer periodo ve- 
nimos discutiendo sobre las 
competencias asimétricas. Se 
llaman asíporqueson distintas 
encada región y están relacio- 
'nadascon su propia realidad. 
Nosotros habíamos pedido 
participar en el plan de in- 
versión de obras y en las ta- 
rifas de las sanitarias, pero 
eso nos fue negado. Pese a 
esto, hoy nos toca interve- 
niren materia de seguridad, 
deporte, cultura y salud; y si 
nos quedamos pegados enla 
discusión no vamos a avan- 
zar. Decidimos intervenir y 
el reflejo de aquello es lo que 
pasó el 24 de noviembre en 
la segunda vuelta de gober- 
'nadores regionales”. 

  

  

- Hablemos de seguridad. 
¿Qué ideas se deben aplicar 
para frenar este aumento en 
la delincuencia? 

“En ese sentido, creo que 
hay que ser muy precisos. La 
figura del Delegado Presi- 
dencial es la que tiene la res- 
ponsabilidad al respecto. Sin 
embargo, somos los gobier- 
nos regionales los que hemos 
puesto más de 500 mil millo- 
nes en seguridad. La próxima 
semana vamos a inaugurar 
el primer centro regional 
de investigación de delitos 
medioambientales y contra el 
patrimonio, la subsiguiente 
inauguraremos el cuartel de 
la PDI de Los Andes. Además, 
tenemos financiada la conser. 
vación del cuartel policial de 
Cabildo, Petorca, y Panquehue, 
todoeso solo en materia de inc 
fraestructura policial, Hay que 
verlo que hicimosen La Cruz, 
donde pusimos 17 sistemas de 
televigilancia, habilitamosuna 
sala de control y está funcio 
nando perfecto. En lMijuelas 
hicimos lo mismocon portales 
lectores de patente. Y también 
estamos trabajando para ha- 
bilitarun centro provincial de 
control y comando de centrales 
decámaras”. 

  

  

- De todo lo conversado ¿qué 
hacercon la seguridad ciuda- 
dana? ¿Cómo pueden actuar 
los municipios sino tienen las 
facultades? 

“Me ha tocado viajar y 
recorrer algunas latitudes, y 
cuando uno sale se encuentra 
que no existe una sola policía. 
En otros países hay policías 
del Estado y municipales, por 
ejemplo. Y esa discusión no se 
puede continuar postergando 
acá. Tampoco el tema de la pe- 
nalidad. Hay que preocupar- 
se de la reinserción, hay que 
separar a primerizo de los re- 
incidentes. No quiero emular 
a Bukele, pero la pregunta es, 
los que están detenidos, ¿por 
quénolos ponemos a trabajar? 

    

Elgobernador regional Rodrigo Mundaca conversócon Roberto Silva Biitenel estudio de Radio Quillota. 
  

¿Cuántos carabineros tienen 
funciones administrativas? 
Libremos a los carabineros 
de esas responsabilidades y 
démoselas a las policías mu- 
nicipales”. 

   
- Con respecto a la poll 
actual, ¿va a haber prima 
enla izquierda? 

“Tengo la sensación de que 
vaahaber primarias, una odos, 
Una del socialismo democrá- 
tico y otra del Frente Amplio 
másel PC yotro sector, porque 
la DC dice que está abierta a 
una primaria, pero no con el 
PC.Creo que Carolina Toháes 
la candidata del PPD, aunque 
muchos quieren construir 
unidad en torno a ella, Otros 
esperaban que Michelle Bache- 
let le diera su apoyo, pero eso 
noocurrió. Enlacentroizquier- 
da hay definiciones que faltan. 
Saber si el Frente Amplio va a 
levantar candidatura, hay que 
ver qué va a pasar. Creo que 
no están todos en el partido, 
hay que esperar un poco para 

  

Impulsan proyectos de vivienda y tránsito 
  Flalcalde Luis Mella sostuvo una reunión 

clave con Nerina Paz López, directora 
regional del Serviu, y Belén Paredes Ca- 
nales, Seremi de Vivienda, para definir 
una cartera de proyectos habitacionales 
y urbanos que beneficiarán a la comuna. 
Fljefe comunal destacó la importancia del 
encuentro, resaltando la coordinación en 
vivienda, pavimentación y mejoramien- 
lo de infraestructura. “Quedamos muy 
contentos, sabemos por dónde seguir ca 
'minando. Hemos trabajado el gran tema 
dela gestión de tránsito, un proyecto muy 
anhelado porla comunidad quillotana, que 
tiene una primera etapa de más de 52.000 
millones de pesos y que vamos a trabajar 
en conjunto. Vamosa llegaral Ministerio 
para tratar de conseguirlo antes posible 
el financiamiento. También abordamos 
mojoramientos de viviendas y proyectos 
innovadores del Ministerio quequeremos 
aplicaren Quillota”, señaló Mella 

      

ver quienes se van a poner en una opinión crítica sobre ella, 
creo queno es mi candidata. 
Cuando digo que no están 
todos en el partido, yo estoy 
esperando a alguien que nos 
interprete, Reconozco que 
Carolina Tohá sabe cómo 
funciona el Estado, pero en 
términos políticos no es mi 
candidata”. 

- ¿Cuáles tu opinión de Caro- 
lina Tohá? 

“Voy a hablar con mucha 
sinceridad. La conozco bien, 
porque nos tocó interactuar 
en muchas ocasiones. Y tengo 

  

  

Internos de la cárcel de 
Quillota partieron el año 

con capacitaciones 
  

Ungrupode personas privadas de libertad, del Centro de Detención 
Preventiva (CDF) de Quillota, comenzóesteaño adquiriendonueras 
herramientas para reinsertarscon lasociedad. So trata delosalumnos 
del curso de corte y confección que comenzó en el mes de febrero 
y forma parte del programa de becas laborales del Sence. De lunes 

2 viernes, dicz internos -de la población masculina, femenina y de 
diversidad soxual- asistena las clases impartidas por la diseñadora 
de vestuario María Ignacia González. Con más de una década de 
experiencia impartiendo talleres en contexto deencierro, la docente 
entregó detalles del curso durante la primera jornada. El taller se 
desarrolla por medio de la OTEC Coresol y se extenderá hasta me- 
díados del presente mes. 

QUILLOTA EN LA NOTICIA 

OFICINAS MUNICIPALES 
CAMBIAN DE UBICACIÓN 

Apartirde esta semana, la Oficina de Organizaciones Comunita- 
rías de la Secretaría Municipal de Quillotatrasladó sus dependencias 

úacalle Pinto N*280. Además, la Oficina de Partes ahora se encuentra 
en el Mall Paseo del Valle, ingresando por calle Maipú, frente a la 
Plaza de Armas. Ambas oficinas son de uso frecuente paratrámites 
y consultas. 
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